

19/12/24

19 de diciembre de 1922. Primera interpretación del himno de la Guardia Civil

Contenido

El 19 de diciembre de 1922, en el Colegio de Guardias Jóvenes Duque de Ahumada de Valdemoro (Madrid), los colegiales, conocidos comúnmente como *polillas*, cantaron por primera vez el himno oficial de la Guardia Civil.

Entre los años 1915 y 1916, sor Asunción García Sierra, religiosa de la congregación de las Hijas de la Caridad de San Vicente de Paúl, compuso la letra inicial de un himno escolar para las huérfanas del Cuerpo del Colegio *El Juncarejo* y para los alumnos del Colegio de Guardias Jóvenes. Por su parte, la música era obra del maestro Ildefonso Moreno Carrillo, músico mayor que ejerció su cargo ininterrumpidamente durante casi 25 años.

Teniendo como base algunos versos del himno de sor Asunción, el teniente coronel jefe de estudios del Colegio de Guardias Jóvenes, José Osuna Pineda, escribió un himno con una nueva letra que se convirtió en exclusiva del colegio. Con el tiempo, al igual que sucedió con la devoción a la Virgen del Pilar, éste fue divulgado por los jóvenes guardias civiles a las distintas unidades a las que iban destinados tras salir del colegio, hasta que, sin ninguna disposición que lo determinara, se convirtió en el himno oficial del Cuerpo.

Para conmemorar el acontecimiento histórico, al cumplirse el 100º aniversario de la primera interpretación del himno, durante el 2022 se celebraron diferentes eventos.

Letra del himno de la Guardia Civil

Instituto, gloria a ti,

por tu honor quiero vivir,

Viva España, viva el Rey,

viva el orden y la Ley,

viva honrada la Guardia Civil.

Benemérito Instituto,

guarda fiel de España entera,

que llevas en tu bandera

el lema de paz y honor.

Por glorificar el nombre

que el gran Ahumada te diera,

con tu sangre noble y fiera,

has bordado tu blasón.

Vigor, firmeza y constancia,

valor en pos de la gloria,

amor, lealtad y arrogancia,

ideales tuyos son.

Por ti cultivan la tierra,

la Patria goza de calma,

por tu conducta en la guerra

brilla airoso tu pendón.

Instituto, gloria a ti,

por tu honor quiero vivir,

Viva España, viva el Rey,

viva el orden y la Ley,

viva honrada la Guardia Civil.

Letra del himno oficial de la Guardia Civil, según Orden General 10/2012, sobre honores militares en la Guardia Civil.

Fuente: Boletín Oficial de la Guardia Civil.

Partitura del himno de la Guardia Civil, encargándose de la letra el teniente coronel José Osuna Pineda y de la parte musical el maestro Ildefonso Moreno Carrillo a principios del siglo XX (Madrid, 2024).

Fuente: Gabinete Técnico. Guardia Civil.